

#ClosingTheGap Bénin

Julia Brethenoux

Les acteurs de l'écosystème entrepreneurial béninois se réunissent sous l'égide du Dutch Good Growth Fund (DGGF) et de l'Ambassade des Pays-Bas

Le Jeudi 9 Février 2017, entrepreneurs, représentants d'institutions financières et de services d'appui aux entreprises publics et privés ont été accueillis par Son Excellence Harry Van Dijk, Ambassadeur des Pays-Bas au Bénin. L'atelier de travail organisé autour de nouvelles perspectives sur l'écosystème entrepreneurial béninois fait partie intégrante de l'étude #ClosingTheGap au Bénin. La rencontre visait donc à valider les résultats de la recherche mais aussi et surtout à formuler des solutions concrètes pouvant combler les lacunes identifiées et ainsi contribuer à un écosystème plus propice à la croissance des entreprises locales.



L'étude menée par les consultants d'Enclude a été commissionnée par [le Dutch Good Growth Fund \(DGGF\)](#), une initiative du Ministère des Affaires étrangères néerlandais qui vise notamment à élargir les possibilités de financement pour les petites et moyennes entreprises (PME) locales en investissant dans des fonds qui, à leur tour, investissent dans des entreprises locales. Le mandat du DGGF se focalise sur le « missing middle » ou maillon manquant : des PME qui ont dépassé le niveau du micro financement mais n'ont pas encore accès aux services financiers classiques,

notamment les entreprises dirigées par des jeunes ou des femmes.

Le DGGF organise une série d'évènements dans les pays ciblés par le fonds, dont le Bénin, visant à rassembler les parties prenantes et à mieux cerner les principales limites auxquelles se heurte le « missing middle ». Les échanges résultant de ces événements locaux sont capturés dans la série d'études #ClosingTheGap qui vise à mieux comprendre et à combler les déficits des écosystèmes entrepreneuriaux faisant parti du mandat de DGGF. La [première étude de ce genre a été menée au Kenya en 2015](#).



L'atelier du Jeudi 9 Février fait partie d'une étude plus ample qui couvre six pays de l'Afrique de l'Ouest francophone : Bénin, Cote d'Ivoire, Guinée, Mali, Sénégal et Togo. L'étude révèle les dernières données relatives à l'entrepreneurial Béninois, en particulier une segmentation du secteur des PME locales (notamment basée sur les données de [l'Entreprise Survey](#) menée par la banque mondiale grâce au soutien de DGGF et publiée fin 2016). Cette segmentation capture les caractéristiques de chaque sous-segment du secteur des PME et les barrières qui entravent leur croissance. Celles-ci sont mises en perspective dans le cadre d'une vue d'ensemble de l'offre de services financiers et non-financiers qui leur sont actuellement proposés afin de contribuer à une meilleure compréhension des problèmes (systémiques) derrière les obstacles rencontrés par les entrepreneurs cibles.

Les participants ont réfléchi aux problèmes identifiés en petits groupes de travail regroupant chacun la perspective des différents acteurs de l'écosystème entrepreneurial : entrepreneurs, financeurs, services d'appui et Gouvernement.



Les acteurs locaux ont ainsi établi des feuilles de route identifiant des actions concrètes à réaliser pour combler les lacunes actuelles de l'écosystème. Ces recommandations illustrent l'interconnexion des acteurs locaux et de leurs activités en vue de développer un écosystème plus propice à la croissance des entreprises locales.

- Sensibiliser les aspirants entrepreneurs à ce que requière le parcours entrepreneurial, notamment en termes de risques, ce qui implique une communication plus efficace de l'information relative à l'entrepreneuriat.
- Accompagner de manière efficace les entrepreneurs tout au long du développement de leur entreprise, ce qui implique un renforcement des structures d'appui aux entrepreneurs.
- Renforcer les capacités d'évaluation des dossiers de financement des entreprises - ce qui implique notamment l'amélioration de la centrale des risques.
- Développer d'autres mécanismes de financement que l'offre de dette des banques commerciales pas toujours adaptée aux besoins de certains entrepreneurs ; une option serait d'explorer le développement de l'offre de capital risque.



Ces pistes de solutions concrètes seront capturées dans le rapport final #ClosingTheGap Bénin qui devrait être finalisé au cours du premier semestre 2017 et mis à disposition du public sur le site internet du [DGGF](#).

L'événement a été rendu possible grâce à la contribution et la participation de beaucoup. Nous tenons à remercier en particulier Son Excellence Harry Van Dijk, Ambassadeur des Pays Bas au Bénin ainsi que son équipe pour leur close collaboration tout au long du processus de l'étude. Merci à l'équipe de consultants en particulier Lukas Wellen et Hippolyte Wolou pour la présentation des résultats intermédiaires de l'étude et la facilitation de l'atelier. Enfin un grand merci à tous les participants pour leur contribution à la discussion et à la réflexion.